

DIARIO UNIVERSAL

MADRID.—AÑO XIV.—NÚM. 4.686

PERIÓDICO LIBERAL Y DE INFORMACIÓN

Viernes 28 de Enero de 1916

DESDE GINEBRA

(De nuestro corresponsal especial en Suiza)

La capitulación de Montenegro.

Ginebra, 21 de Enero de 1916.

En la crónica que escribimos hace ocho días expresamos nuestra extrañeza, compartida, por cierto, por toda la gente imparcial, respecto al abandono en que habían dejado los italianos al pobre Montenegro, abandonando que había permitido a las tropas austro-húngaras, reforzadas por algunas divisiones alemanas y búlgaras, el apoderarse de la magnífica posición táctica que ofrece el monte Lovcen, verdadera llave militar—según se decía en el tecnicismo antiguo—del puerto de Cattaro. Es tanto menos explicable la conducta observada por los italianos en el asunto de referencia, cuanto que fué siempre para ellos una positiva pesadilla la cuestión del monte Lovcen. Más de una vez, el Gobierno de Víctor Manuel III hizo saber, mucho antes de la guerra, y hasta en los tiempos en que parecía más vigorosa la difunta Triple Alianza, que una ocupación eventual de dicha montaña por los austriacos sería considerada inmediatamente como un «casus belli». Así es que parecía natural que cuando, allá a principios de Octubre del año pasado, se determinó la gran ofensiva contra Serbia se hubieran apresurado los italianos a enviar fuerzas numerosas en socorro de Montenegro, para cooperar a la resistencia de los soldados del Rey Nicolás, y sobre todo para poner en batería en las posiciones del Lovcen los cañones que tal vez hubieran podido dejar en mala situación a las Bocas de Cattaro, y que, en todo caso, hubieran servido para evitar el éxito rápido de las operaciones emprendidas desde fines de Diciembre de 1915 contra el pequeño reino eslavo del Adriático. En tres meses, tiempo que transcurrió próximamente entre el disparo de las piezas germano-austro-húngaras contra las defensas serbias del Danubio y el ataque general al país montenegrino, hubiera sido perfectamente posible prestar a éste una ayuda eficaz.

Cierto es que, dada la preponderancia de la Marina austriaca en el Adriático a causa de la posesión de Pola y de Cattaro, tenían que correr grandes riesgos los barcos italianos que se destinaron a transportar tropas y material al litoral montenegrino o a los puertos de la Albania septentrional. Nada hubiera calificado de empresa fácil el desembarco de refuerzos en Antivari o en San Juan de Medua; pero más al Sur, en la parte de costa comprendida entre Vallona y Durazzo, el peligro para los transportes italianos no hubiera sido mayor que el ordinario en todas las operaciones de guerra. Así como las escuadras austriacas, según antes dijimos, son preponderantes en el Adriático, las italianas tienen poquísimo que temer en las regiones del Canal de Otranto. Las comunicaciones entre Vallona y el gran puerto de Tarento son lo más seguras que pueden ser en tiempo de guerra: de suerte que no se hubieran encontrado grandes dificultades tomando como base de desembarco en favor de Montenegro la parte de costa albanesa ocupada ya por los italianos. Es más; ni siquiera hubiera sido indispensable renunciar en absoluto a la utilización del puerto de San Juan de Medua. La mejor prueba de que este parecer nuestro no es un disparate es que los mismos italianos, al pretender disculpar su inacción respecto a los montenegrinos, han declarado que grandes cantidades de víveres habían sido mandadas a éstos precisamente por el puerto últimamente citado, víveres que, según la versión italiana, no se dignaron recoger los destinatarios, por lo cual quedaron en los muelles de San Juan de Medua, expuestos a la intemperie, y por tanto a perderse inútilmente.

Sin los increíbles errores de la diplomacia de los aliados—ha dicho la prensa italiana—, ni Bulgaria se hubiera unido a los nombrados imperios, ni Grecia y Rumania hubiesen adoptado la actitud inesperada en que se encuentran; consecuencia de tales errores tenía que ser la catástrofe serbia y sucederle a fortiori la montenegrina. Todo lo demás, especialmente el acumular censuras sobre Italia, es gana de perder el tiempo con recriminaciones injustas, y revela el propósito de reducir todo a la busca de un editor responsable. Más valdría abstenerse de discusiones que nada remedian, y, en cambio, después de un buen examen de conciencia, procurar la enmienda estableciendo bien, y con inteligencia y perseverancia, aquella unidad de dirección y aquella comunidad de los esfuerzos que hasta ahora han brillado por su ausencia en el campo de los aliados. Hablando así hablaban perfectamente los periódicos italianos, y hasta atenuaban bastante la impresión que, naturalmente, produce la fórmula gubernamental del «egoísmo sacro».

Los desagradables sucesos en los Balcanes no han terminado con la toma del monte Lovcen. Este hecho de armas tuvo su corolario en la rendición, sin condiciones, de Montenegro. A juzgar por lo que dicen acerca de esta capitulación los diarios más importantes de Roma, París y Londres—de los de Petrogrado no se tienen aún noticias en Suiza—, los aliados creían que el Rey Nicolás obraría como han obrado los Soberanos de Bélgica y de Serbia, esto es, que dejaría a los invasores campar por sus respetos en Montenegro y que el anciano Monar-

ca se marcharía, con los que pudieran seguirlo, a tal o cual lugar extranjero, en espera de mejores días. La verdad es que los que pensaban así no debían de haberse dado cuenta de las grandes diferencias que existían entre la situación en que se vieron Bélgica y Serbia y aquella en que se ha visto Montenegro. El Rey Alberto podía replegarse con relativa facilidad hacia Francia, donde podía ser amparado por los ejércitos de la República y por el inglés de Flandes. Los restos dispersos de las tropas serbias tuvieron que sufrir muchísimo en su retirada a través de la Albania; pero la mejor demostración de que tenían esperanzas de salvarse en tal retirada la vemos en los fuertes contingentes de soldados serbios que se están transportando a Salónica, a Corfú y hasta a Túnez y Argel. Una vez que esos soldados descansan y repongan su vestuario, equipo y armamento, podrán volver a la guerra.

Los montenegrinos no han tenido la misma suerte, porque su situación era muy distinta a la de los serbios y a la de los belgas. En primer lugar, la organización militar de los montenegrinos era embrionaria. Tal organización se reducía a la agrupación en unidades, denominadas pomposamente «brigadas», de todos los hombres válidos del país, sin distinción de edades: juntos habían de combatir los abuelos con los nietos, y unos y otros no tenían más conocimientos militares que los sugeridos por un atavismo guerrero determinado por las luchas seculares contra los otomanos. Esas agrupaciones de hombres, y en manera alguna de soldados, estaban encuadradas por unos cuantos oficiales preparados de cualquier modo para ejercer sus funciones; el armamento consistía en armas modernas, recibidas, por decirlo así, de limosna de Rusia y de Italia particularmente, y sobre todo en escopetas, pistolas y pañales, que en las familias montenegrinas se legan como el bien hereditario más precioso. Con fuerzas así hubiérase obtenido un resultado positivo sólo en el caso de haberse realizado lo que muchos creían, esto es, que la Bosnia y la Herzegovina hubieran hecho causa común con los montenegrinos. No habiéndose alzado en rebeldía esos pueblos eslavos, como ninguno de los demás de la misma raza que forman parte de la Monarquía austro-húngara, los montenegrinos tenían que sucumbir cuando los serbios sucumbieran, con la circunstancia en contra de los primeros de que para ellos no estaban abiertos los valles albaneses y algunos puertos del Adriático. Los montenegrinos, estrechados por el Norte y el Este; arrojados del monte Lovcen, desde el cual el enemigo podía bombardear los aproches de Cetina y abrir camino a las columnas que por el litoral se dirigían hacia Antivari y Scutari, no podían tener esperanza alguna de hallar su salvación en la fuga. No les quedaba más recurso que pelear hasta haber consumido el último pedacito de pan y haber quemado el último cartucho. Así parece que han obrado, puesto que hasta las mujeres se batieron durante el último período de las hostilidades. Cuanto al pan que haya quedado, creemos nosotros que no será fácil el descubrirlo en las chozas de los míseros montañeses del Adriático. Rodeados de masas enemigas formidablemente armadas; reducidos a muy poca cosa por efecto de más de tres años de guerras seguidas, pues, en realidad, Montenegro no ha conocido el estado de paz desde Octubre de 1912; cortadas las comunicaciones, incluso las marítimas, y abandonados por todos, no vemos bien qué otra cosa podía hacer el Rey Nicolás sino capitular sin condiciones; capitulación que no amonorbaba la gloria militar de Montenegro y que dejaba a las banderas sin mancha alguna.

A pesar de todo, ese desgraciado estado no ha conseguido merecer el respeto de todo el mundo, probándose así una vez más que sólo se respeta a aquellos a quienes la fortuna sonríe.

Muchos son los periódicos europeos que se han expresado con malhumor al tratar de la capitulación de Montenegro. La prensa italiana ha ido más allá: toda ella ha emitido en términos violentos la misma tesis, a saber: que el Gobierno montenegrino, con el Rey a la cabeza, naturalmente, se ha pasado al enemigo y hecho traición a los aliados. Algunos diarios italianos, tales como el «Messaggero», el «Giornale d'Italia», la «Idea Nazionale», etc., van hasta a afirmar que el Rey Nicolás venía entendiéndose secretamente con los austriacos desde el principio de la guerra; que la ocupación de Scutari por los montenegrinos se preparó de acuerdo con el Gobierno de Viena, y, en fin, que la defensa de los montenegrinos en toda su frontera, y singularmente en el monte Lovcen, fué una pura comedia.

Esas cosas no deben ni pueden creerse ínterin no se aporten al debate las pruebas del delito.

MUTATO NOMINE

Desde Barcelona

(POR TELEGRAMA)

Los carbonos nacionales.—Entiéndolo interrumpido.—Mitin ferroviario.—¿Se acordará la huelga?

BARCELONA 27.—Se ha reunido en el Gobierno civil la Junta de protección al consumo del carbón nacional. Se discutió sobre los medios de evitar el conflicto que se avecina por la escasez del carbón. Se nombró una ponencia que proponga al Gobierno los medios que conduzcan a remediar el mal.

Esta tarde cuatro hombres llevaban al cementerio un cadáver en unas angarillas, y como los servicios fúnebres están municipalizados, los empleados de la Compañía monopolizadora siguieron al entierro y pidieron auxilio a los guardias urbanos.

Ya cerca del cementerio, al ver los que conducían el féretro que los guardias iban a darles alcance, se volvieron contra ellos, y se entabló una verdadera batalla campal, en la que menudearon los palos y los sablazos.

El cadáver rodó por los suelos. Por fin se consintió a los que lo conducían que le dieran sepultura, y a la salida del cementerio fueron detenidos.

En el local de El Globo Cautivo se ha celebrado el mitin ferroviario.

Asistieron los de la Unión ferroviaria de la sección de Barcelona, los de la sección catalana y los marinos de La Naval; en conjunto, unos 2.000 individuos.

Los oradores se expresaron en tonos duros, atacando al gobernador por su pasividad para resolver la cuestión de las subsistencias.

También culparon al Gobierno por su parsimonia en este asunto.

Varios oradores dijeron claramente que de no accederse a las peticiones se llegaría al último extremo.

Fueron interrumpidos con aplausos y gritos de: ¡Viva la huelga!

Los oradores marineros aconsejaron la unión, para si no se accede a las peticiones declarar el paro terrestre y marítimo.

Los representantes de los Sindicatos de cargadores y descargadores y los de los estibadores del puerto han manifestado en el momento en que se declare la huelga ellos la secundarán, paralizando el tráfico de los muelles.

Se han leído las bases presentadas al Gobierno y a la Compañía, que son: la supresión del impuesto de utilidades en los sueldos inferiores a 3.000 pesetas, aumento de un 30 por 100 en los sueldos inferiores a 1.500 pesetas, 15 por 100 en los de 1.500 a 3.000, equiparación de los obreros de los talleres y depósitos a los de las Compañías similares de la localidad.

Se aprobaron por aclamación, terminando el mitin con nuevos vivas a la huelga. La impresión es que se llegará a ella de no accederse a las peticiones por las Compañías o que se rebajas las subsistencias.—Ortubia.

El Rey en Láchar

(POR TELEGRAMA)

Los ojos de ayer.—Las piezas cobradas. Tiempo espléndido.

GRANADA 28.—Ayer, tercer día de la cacería regia en Láchar, se dieron por la mañana tres ojos, en el sitio denominado Las Villas.

Los cazadores almorzaron en el campo, y a las dos de la tarde se reanudaron los ojos.

En total las piezas cobradas son 1.372 perdices y seis liebres. El Rey mató 200 perdices. Hoy se darán los ojos en Tajarja. El tiempo es espléndido.—C.

El premio Fastenrath

En la junta que anoche celebró la Real Academia Española, bajo la presidencia de su director, D. Antonio Maura, se acordó proponer a S. M. el Rey la concesión del premio Fastenrath correspondiente al año 1915 a D. Alejandro Pérez Lugín, por su admirable novela «La casa de la Troya».

Enviamos al querido compañero nuestra sincera felicitación.

Las plantillas del Ejército

Ampliando las noticias que ayer publicamos respecto a la Real orden dictada por el general Luque sobre amortización de vacantes en el Ejército, transcribimos del «Diario Oficial» las siguientes plantillas, que se consideran como provisionales:

Alabarderos: cuatro coroneles, cinco tenientes coroneles, cuatro comandantes, tres capitanes y 24 subalternos.

Estado Mayor: 23 coroneles, 62 tenientes coroneles, 90 comandantes y 94 capitanes.

Infantería: 216 coroneles, 441 tenientes coroneles, 767 comandantes, 2.429 capitanes y 3.086 subalternos.

Caballería: 64 coroneles, 75 tenientes coroneles, 24 comandantes, 496 capitanes y 505 subalternos.

Artillería: 58 coroneles, 104 tenientes coroneles, 203 comandantes, 483 capitanes y 538 subalternos.

Ingenieros: 36 coroneles, 76 tenientes coroneles, 90 comandantes, 245 capitanes y 259 subalternos.

Intendencia: 28 coroneles, 68 tenientes coroneles, 90 comandantes, 269 capitanes y 304 subalternos.

Intervención: 13 coroneles, 41 tenientes coroneles, 77 comandantes, 68 capitanes y 10 subalternos.

Sanidad Militar (Medicina): 22 coroneles, 62 tenientes coroneles, 124 comandantes, 311 capitanes y 106 subalternos.

Idem (Farmacia): tres coroneles, 15 tenientes coroneles, 26 comandantes, 50 capitanes y 54 subalternos.

Veterinaria: dos coroneles, siete tenientes coroneles, 22 comandantes, 90 capitanes y 110 subalternos.

Cuerpo Jurídico: 10 coroneles, 10 tenientes coroneles, 16 comandantes, 24 capitanes y 13 subalternos.

Clero castrense: un coronel, nueve tenientes coroneles, 14 comandantes, 72 capitanes y 177 subalternos.

Oficinas Militares: cuatro coroneles, siete tenientes coroneles, 29 comandantes, 94 capitanes y 194 subalternos.

Equitación: un coronel, un teniente coronel, cuatro comandantes, 30 capitanes y 50 subalternos.

Guardia civil: 29 coroneles, 65 tenientes coroneles, 92 comandantes, 276 capitanes y 589 subalternos.

Carabineros: 17 coroneles, 36 tenientes coroneles, 44 comandantes, 200 capitanes y 406 subalternos.

La adjudicación de vacantes que resulten en cada empleo se hará en la siguiente forma:

Primera. El 50 por 100 al ascenso, y el otro 50 por 100 a la amortización, cuando de concederse todas al ascenso el excedente que resultara, suponiendo aprobada en esta forma la propuesta, fuese mayor del 20 por 100 de la plantilla total de dichos empleos.

Segunda. El 75 por 100 al ascenso, y el 25 restante a la amortización, cuando, en iguales circunstancias a las expresadas en el caso anterior, el excedente que resultase fuese igual o menor que el 20 por 100 antes dicho; y

Tercera. Todas al ascenso si, a pesar de ello, no resultare excedente después de aprobada la propuesta.

A continuación de las Reales órdenes aprobando las respectivas propuestas mensuales de ascenso, se publicará un cuadro demostrativo del movimiento de las escalas, detallando las vacantes ocurridas, las cubiertas por ascensos de méritos de guerra, las adjudicadas al ascenso, las dadas a la amortización, turno a que correspondió la última de la propuesta anterior y turno a que corresponde la última de esta propuesta.

De Murcia

(POR TELEGRAMA)

Una nueva carretera.—En la zona minera.—Temores de huelga.

MURCIA 28.—Se ha inaugurado la carretera de Palmar a Mazarrón, asistiendo las autoridades, representantes de la prensa y numeroso público.

El obispo bendijo la nueva carretera. El diputado Sr. Guirao ofreció un banquete a los expedicionarios.

En la zona minera de La Unión y los pueblos inmediatos se advierte una intensa propaganda societaria.

Se han celebrado varios mítines en distintos pueblos, votándose por unanimidad demandar a los patronos el aumento del 40 por 100 de los jornales.

El próximo día 2 se reunirá en un mitin monstruoso todas las Sociedades obreras, para acordar la huelga general caso de no admitir los patronos el aumento de jornal.

A pesar de la Real orden prohibiéndose el cobro a los obreros de una peseta por el reconocimiento médico, continúa cobrándose.

El gobernador ha adoptado disposiciones para castigar esta infracción legal. Caso de que la declaración de huelga general sea un hecho, pararán más de 10.000 obreros.—C.

ECOS DE SOCIEDAD

En la iglesia parroquial de Chamberí se ha celebrado el bautizo de la primera hija de los condes de Velayos, nieta de los condes de Romanones y de Torre-Arias.

La neófito fué apadrinada por su abuela paterna, la distinguida señora del presidente del Consejo, y por su abuelo materno, el conde de Torre-Arias.

A la ceremonia, que revisó gran solemnidad, asistieron las personas de ambas ilustres familias, entre las que figuraban, además de la condesa de Torre-Arias y del conde de Velayos, las duquesas de Santo Mauro y de Montellana, las marquesas de Valdeolmos, Mina, Santa Cruz, Torneros y Scala, la señora de Henestrosa, el presidente del Consejo de Ministros, el jefe superior de Palacio, marqués de la Torrequilla; los duques de Pastrana, los marqueses de Villabragima, y algunas otras personas.

La neófito, a quien se impuso el nombre de Isabel, recibió las aguas bautismales de manos del capellán de honor de S. M., antiguo capellán de los duques de Santo Mauro y de los condes de Torre-Arias, D. Gabriel Palmer.

La bella condesa de Velayos recibió muchas felicitaciones y espléndidos regalos de sus deudos.

El consejero de la Embajada de Francia y Mme. Viugué dieron anoche una elegante comida, a la que asistieron: el embajador de aquella república y madame Geoffroy, a quien todos saludaban con gusto después de su prolongada ausencia; la duquesa y el duque de Montellano, el secretario de la Embajada de Rusia y la baronesa de Meyendorff, la marquesa de Bolaños, el conde de Romilla y el agregado naval de la Embajada francesa.

Después de la comida, primorosamente servida, según es costumbre en aquella casa, concurren algunas otras personas, entre ellas los embajadores de Rusia y de Italia, el ministro de Bélgica, el secretario de la Embajada de Francia y Mme. de Vienne, el nuevo secretario de la de Inglaterra y su señora, el consejero de la de Rusia, M. Solowiew, y algunos más.

Claudio LARHER

LOS ESTRENOS

EN INFANTA ISABEL

«Lo que se llevan las horas.»

Cuando Morano estrenó en la Princesa, hace algunos meses, «El intérprete de Hamlet» pudimos ver claramente que el Sr. Sassone tenía todas las condiciones necesarias para llegar a ser un excelente autor dramático, y esta opinión favorable a sus obras fué confirmada anoche merced a una nueva, «Lo que se llevan las horas», que estrenaron en el teatro Infanta Isabel.

El Sr. Sassone demuestra en ella que sabe ver la vida y encontrar los elementos necesarios para llevarla a la escena con la fuerza necesaria para impresionar al público: «Lo que se llevan las horas» nos presenta, efectivamente, una aventura sentimental muy verosímil, que si no ha visto ha podido ver en la realidad, y nos la presenta además con la intensidad necesaria para que desde el primer momento interese y finalmente llegue a emocionar.

El fundamento de la comedia nueva—nueva en la forma en que ayer fué estrenada y nueva para nosotros; pero que antes, si no me engaño, había sido estrenada en forma distinta en América—es un dato psicofisiológico exacto: la hiperexcitabilidad de los artistas, y como consecuencia de ella, la versatilidad, la volubilidad excesiva de sentimientos.

A ella más que al tiempo, a que parece culpable por el conflicto planteado en su obra el Sr. Sassone, debemos atribuir el desengaño terrible de María Caridad; enamorada del pintor, Manuel, y amada por él al comenzar la comedia, aunque el tiempo pasó, sigue amándolo cuando la comedia termina. Sus impresiones, por lo visto, son más firmes, abundan más y son más duraderas. «Lo que se llevan las horas», en lo sentimental al menos, si hemos de creer general el resultado de la experiencia que el Sr. Sassone nos muestra, es sólo lo que las almas frías entregan con demasiada facilidad: los sentimientos de un artista que pone su ideal demasiado alto, no los de una mujer verdaderamente enamorada.

Tampoco nos dice la comedia estrenada anoche que esa versatilidad sea característica de los artistas: artista, pintor como Manuel, es su maestro, Juanito, y a éste, sin embargo, las horas que pasan le dejan vivo el amor intenso, no sospechado por él mismo, a su compañera Trini.

Pero tomado el fenómeno como caso meramente individual, o cuando más como demostración de la inconsciencia sentimental, que con sus falacias lleva a los hombres a los más crueles desengaños, es, ya lo he dicho, perfectamente real, y el Sr. Sassone, al verlo y teatralizarlo sin que pierda interés, ha hecho obra de excelente dramaturgo.

No quiere eso decir que su obra sea perfecta: lo sería infinitamente más si el autor no hubiese tenido la necesidad de alargarla. Si es cierto que antes tenía sólo dos actos, es casi seguro que así estaría mejor, y, en todo caso, si el señor Sassone no quería prescindir de las escenas, muy ricas en color, del acto segundo, la comedia ganaría con suprimir otras: en el acto tercero, por ejemplo, hay más de una completamente inútil. Suprimiendo éstas y cortando también algunas del segundo, la comedia no perdería nada de lo que actualmente tiene y en cambio ganaría en intensidad.

El acto segundo, en efecto, puede ser conservado por lo que tiene de pintura acertada de tipos. En él demuestra el señor Sassone que es tan buen paisista como pintor de retratos, que sabe copiar igualmente lo interno que lo externo.

«Lo que se llevan las horas», pues, es una comedia que merece ser vista. Los actores, además, la interpretan con acierto, y salvo algunos lapsus, que una parte del público tomó demasiado a pecho, todo fué digno de aplauso. Se distinguieron la Srta. Palou, mejor actriz cada día; la Srta. Valdivia, excellentísima en un tipo muy bien trazado por el señor Sassone; la Srta. Siria, y los señores Vilches, a pesar de todo, Aguirre y Codina.

Alejandro MIQUIS

Choque de trenes

(POR TELEGRAMA)

Un maquinista y tres viajeros, heridos de gravedad.

SANTANDER 27.—Al entrar en aguijas en Torrelavega el rápido de Madrid, que tiene su llegada a las siete y cuarenta y cinco, chocó con una máquina de maniobras. Ambas locomotoras quedaron destruidas.

Sufrieron heridas de alguna gravedad el maquinista de uno de los trenes y los viajeros Antonio Gutiérrez, de Valladolid; Lorenzo Matilla, de Salamanca, y Paulino Viot, de Santander.

También resultaron bastantes personas contusas.

Fueron curados en la estación.—C.

Los panaderos de Valencia

(POR TELEGRAMA)

VALENCIA 28.—El encarecimiento de las harinas plantea de nuevo el conflicto panadero.

Los patronos han acordado cerrar los establecimientos antes que elevar el precio del pan, reunirse y ponerse de acuerdo con el Comité obrero encargado de gestionar la rebaja de las subsistencias.—Mario.

De Hacienda

El zinc.

El Sr. Urzáiz manifestó hoy que en algunos periódicos de provincias ha visto mal interpretados sus propósitos respecto al nuevo régimen, por el establecimiento de imponer derechos a la exportación de productos.

El ministro no ha querido obtener exclusivamente mayores ingresos para el Tesoro, sino impedir el alza de precios o determinar su baja, y por eso estableció gravámenes tan altos que equivalen a la prohibición.

«Por otra parte—dijo—, si me preguntaran qué me había gustado más, respondería que lo que más me ha satisfecho es la participación que la opinión pública ha tomado en la labor del Gobierno; claro es que una parte a favor y otra en contra; pero esta exteriorización pública permite apreciar bien las circunstancias.»

En el Ministerio siguen recibiendo se telegramas respecto al zinc.

El contrabando de mulas.

El Sr. Urzáiz manifestó después que podía aclarar lo ocurrido con la exportación libre de derechos de una partida de mulas: se trata de un comercio internacional, que procede del Gobierno anterior, y de una autorización concedida, a petición del Ministerio de Estado, al súbdito italiano Ernesto Vinetti, representante para estos efectos del Gobierno de Roma.

Rectificando a determinados periódicos de provincias, dijo el Sr. Urzáiz que él no ha declarado nunca que sea bastante la petición de los embajadores para conceder estas autorizaciones. Estos asuntos pertenecen al Ministerio de Estado, el que, reconociendo los compromisos internacionales, dirige en caso necesario la Real orden correspondiente al de Hacienda.

Labor presupuestaria.

En el Consejo de ministros de esta tarde solicitó probablemente el señor Urzáiz que sus compañeros comiencen la labor presupuestaria para 1916.

DE BILBAO

(POR TELEGRAMA)

El conflicto del carbón.—Pidiendo cuarteles.—El cumpleaños del Kaiser.

BILBAO 27.—El alcalde ha marchado en el expreso a Madrid, para solucionar el conflicto por falta de carbón en la Fábrica del Gas municipal.

Esta se verá obligada a suspender los servicios de la población.

El alcalde asistirá a la reunión que se celebrará mañana con los representantes hueleros.

También gestionará que el Gobierno construya los cuarteles, para remediar la crisis obrera.

Con motivo del santo del Kaiser, la colonia alemana y los germanófilos depositaron sus tarjetas en el Consulado; suprimiéndose los festejos y celebrándose una misa únicamente, en sufragio de las víctimas de la guerra.—C.

CASA REAL

S. M. la Reina doña Victoria, acompañada de su dama particular, señorita de Heredia, dió esta mañana un breve paseo, en automóvil, por el Campo del Moro.

El presidente del Consejo, señor conde de Romanones, estuvo esta mañana en Palacio para despedirse de S. S. MM. las Reinas doña Victoria y doña Cristina.

La cría caballar

La Junta directiva de la Asociación General de Ganaderos ha visitado al señor presidente del Consejo.

La conferencia se prolongó bastante, y en ella expuso aquélla al señor conde de Romanones la necesidad de que por el Estado se proteja la producción caballar en España, señalando los medios para que esa protección sea efectiva.

Le hablaron también de la conveniencia de que se celebren anualmente diferentes certámenes de ganados en Madrid, e indicaron que siendo un sitio muy apropiado para ello las inmediaciones de San Antonio de la Florida, no debía el Ayuntamiento llevar a la práctica el proyecto de convertir en jardines dichos lugares, dejándolos, en cambio, reservados a la Asociación General de Ganaderos para los efectos expresados.

Otra petición formularon los mismos comisionados, y fue la de que por el Ministerio de Hacienda se deje sin efecto la disposición declarando libre de todo derecho la importación de ganado, por creer que con ella se causa un grave daño a los ganaderos españoles.

Del Gobierno civil

Ha sido resuelta satisfactoriamente la huelga iniciada por los dependientes de joyería de Madrid por estar en desacuerdo con los patronos respecto a las horas de trabajo. El gobernador ha logrado ponerlos de acuerdo.

En el próximo pueblo de Villaverde de existo una intensa plaga de langosta, que de no ser eficazmente combatida podría amenazar el campo de Madrid y ser un grave peligro para el Retiro y demás parques públicos.

El motor de los labradores del referido pueblo, están llevados a cabo los trabajos de construcción para la estación, para el campo de Madrid y ser un grave peligro para el Retiro y demás parques públicos.

Una Comisión de vecinos de Tetuán de las Victorias, Maudés y Cuarenta Fanegas (barrios de Chamartín de la Rosa) ha visitado al gobernador y presentándole una instancia, en cumplimiento de la ley y en beneficio de los intereses del vecindario—al alcalde de dicho pueblo abra un camino público de tiempo inmemorial, que un vecino ha cerrado con una valla, dejando interrumpida la comunicación entre los citados barrios, causando con ello gravísimos perjuicios a los vecinos.

El gobernador les ha ofrecido interesarse en justicia en asunto de tal importancia.

El gobernador civil, señor conde de Sagasta, visitó ayer por la mañana el Asilo de Vallehermoso, examinando detenidamente todos los servicios que allí se prestan a los asilados, saliendo muy satisfecho de las condiciones de alimentación y de los cuidados que se dan a los pobres niños.

Por la tarde, en compañía del Sr. García Molinas, delegado del Gobierno cerca de la Asociación Matritense de Caridad, visitó el comedor establecido en el Asilo de San Vicente de Paul, en la calle del General Martínez Campos, adonde concurren numerosos necesitados, no todos ciertamente mendigos, sino obreros que carecen de trabajo y buscan allí, internamente, el sustento indispensable.

Después estuvieron ambos señores en el Asilo de Santa Cristina, donde el conde de Sagasta visitó un local que allí se pone a su disposición, si quiera sea internamente, para asilar a pobres ciegos.

El gobernador lo agradeció mucho, pues su gran preocupación, la mayor dificultad con que lucha en su benéfica campaña, es la de encontrar locales para tanto desgraciado como se está recogiendo.

El presidente de Guatemala

(POR TELEGRAMA)

GUATEMALA 27.—Ha sido elegido presidente de la República, por cuarta vez, D. Manuel Estrada.—C.

André Mévil

Se encuentra en Madrid el distinguido redactor político de «L'Echo de Paris», M. André Mévil, uno de los escritores franceses más notables.

M. Mévil trae el encargo del importante periódico de París de realizar una información en España sobre la guerra, labor que vienen realizando también otros eminentes escritores franceses.

El distinguido periodista francés se propone conferenciar con ilustres personalidades políticas, para el cumplimiento de la misión que se le ha confiado.

Desde Antequera

Las noticias transmitidas acerca de un supuesto escándalo en el Ayuntamiento de Antequera adolecían de gran exageración. Todo se redujo a que uno de los concejales demostró poca consideración y respeto para el nuevo alcalde, y éste lo llamó al orden, conminándolo con hacerlo salir del salón de sesiones si persistía en su actitud de desacato.

(POR TELEGRAMA)

ANTEQUERA 28.—Una representación de las fuerzas vivas de esta ciudad y todos los poderosos elementos del partido liberal se han dirigido al conde de Romanones rogándole designe un candidato adicto para diputado por este distrito. Se demostrará, caso de aceptar la propuesta, las simpatías con que cuenta aquí el jefe del partido liberal.

El telegrama dirigido al conde de Romanones, está suscripto por más de 200 firmas.—Timonet.

En honor de Cavia

En la Asociación de la Prensa se ha recibido el siguiente telegrama de Sevilla: «Miguel Moya, presidente de la Asociación de la Prensa de Madrid.—La Asociación de la Prensa de Sevilla se adhiere con entusiasmo a la noble iniciativa de esta Asociación en honor de Cavia. Los periodistas sevillanos se honrarán concurrendo a la suscripción para regalarle las insignias de la gran cruz de Alfonso XII.—Presidente, Antonio R. Leonís.»

Miscelánea telegráfica

Por los naufragos del «Benliure». VALENCIA 27.—En tres parroquias de los poblados marítimos se han celebrado funerales por los naufragos del «Benliure», presidiendo los conserjes de la Compañía de Correos de Africa, el gobernador, el comandante de Marina y el presidente de la Diputación.—Mario.

Una huelga original.

MONTEORO 28.—Ciento cuarenta enfermos se han negado a que los médicos nombrados por el alcalde les tomasen el pulso.

Esta huelga originalísima está siendo objeto de muchos comentarios.—C.

Visita de inspección.—La condesa de Ibarra.—Para la Somaná Santa.—En honor del Sr. Rodríguez de la Borbolla.

SEVILLA 28.—Han marchado a Sevilla el delegado de Primera Enseñanza, Sr. Amores, y el arquitecto Sr. Llavera, para girar una visita de inspección al edificio de la Colonia escolar.

En Dos Hermanas ha fallecido la caritativa señora condesa de Ibarra.

La Comisión de festejos del Ayuntamiento se ha dirigido al Cabildo catedral solicitando que se cante el Miércoles y Jueves Santo el «Miserere» de Eslava.

También ha acordado repartir limosnas.

Entre los numerosos amigos políticos del ilustre ex ministro liberal Sr. Rodríguez de la Borbolla se ha abierto una suscripción para regalarle las insignias de la gran cruz de Alfonso XII, que le ha sido recientemente concedida.—C.

La corbeta «Nautilus».

EL FERROL 28.—Ha sido varada en el dique del arsenal la corbeta «Nautilus», donde se le harán importantes reparaciones para que pueda verificar el viaje de instrucción.—Barcón.

POR LOS MINISTERIOS

INSTRUCCION PUBLICA

El ministro de Instrucción pública manifestó hoy a los periodistas que está recibiendo centenares de cartas recomendándole que haga nombramientos de temporeros a favor de determinadas personas.

«Es inútil que se molesten en recomendarme a nadie—contestó el Sr. Burrell—, pues he decidido no distraer cantidad alguna de las destinadas para colonias, roperos escolares, etc., con cuyas cantidades era con lo que se pagaba a los temporeros de Instrucción pública.»

—En la semana próxima comenzarán las obras en el edificio destinado antiguamente a Presidencia, para instalar en él el Ministerio de Instrucción pública.

—Una Comisión de profesores del Conservatorio visitó hoy al Sr. Burrell para pedirle la aprobación del reglamento de dicha institución, propuesto por el Consejo de Instrucción pública.

El ministro manifestó a sus visitantes que estudiaría el asunto.

—Hoy se ha reunido la Junta Central de Derechos pasivos del Magisterio, acordando la concesión de algunas pensiones y la aprobación de varios expedientes de clasificación de maestros.

—En la Secretaría general de la Comisión nacional de las Mutualidades escolares se han recibido las Memorias y los balances de varias Asociaciones escolares.

—El ministro de Instrucción pública ha recibido los telegramas siguientes: «SEVILLA.—Asociación Prensa acuerda elevarle felicitación efusiva por concesión a Cavia gran cruz Alfonso XII; reconocimiento oficial méritos periodista insigne debía venir del admirado maestro de todos; máximo acierto conceder galardón el ministro que tanto labora por cultura patria. Lo saluda respetuosamente a V. E.—Presidente, Antonio R. Leonís.»

«JAEN.—Asociación Prensa Jaén felicita a V. E. por su iniciativa en honor glorioso escritor Mariano Cavia. Vucencia honra a España al honrar con tanta justicia a sus hombres ilustres, únicas reliquias que nos quedan del pasado esplendoroso. Al mismo tiempo esta entidad, de la que V. E. es digno presidente honorario, se adhiere a todo homenaje que se organice en torno méritos incomparable hablista.—Francisco Rodríguez, presidente; Francisco Arias, secretario.»

FOMENTO

En el día de hoy se ha verificado, en el Ministerio de Fomento, subasta pública para adjudicar la concesión del tranvía eléctrico de la Escuela de Ingenieros Agrónomos al campo del Country Club, en el monte de El Pardo, y no habiéndose presentado licitadores, queda firme y subsistente la petición que, garantizada por la correspondiente fianza, tiene hecha la Sociedad Tranvía del Este de Madrid, a la que deberá adjudicarse la concesión.

—El próximo lunes, día 31, a las siete y diez de la mañana, saldrá de la estación de Atocha el primer tren de obreros de los que voluntariamente se han inscripto para trabajar en las obras del ferrocarril de Ripoll a Puigcerdá.

Compondrán esta primera expedición los 50 primeros números de la lista, que se hará pública en la tablilla de anuncios del Almacén de la Villa (Santa Engracia, 98), y, sucesivamente, los días 4, 8, 12 y 16 de Febrero se organizarán, en las mismas condiciones, las expediciones restantes, hasta completar el cupo de los obreros inscriptos.

Los que constituyen cada expedición deberán presentarse en la estación de Atocha a las seis de la mañana del día que tengan señalado, reuniéndose bajo la marquesina del patio de entrada y al final de la misma, y allí serán alistados por un funcionario de la Jefatura de los ferrocarriles transpirenaicos, quien entregará a cada obrero tres pesetas, como jornal del día.

En Moncada (bifurcación), a las siete de la mañana del día siguiente los esperará otro funcionario de dicha Jefatura, que entregará a cada uno otras tres pesetas por el nuevo jornal, y los acompañará hasta Ripoll, para señalarles el punto de trabajo.

ESTADO

Nos comunican del Ministerio de Estado que a la lista de vapores con cargamento de naranja puestos en libertad en estos últimos días hay que añadir el vapor «Uranus», que ha sido autorizado para proseguir el viaje, sin que realmente haya sido detenido.

Según noticias recibidas del ministro de S. M. en La Haya, por las gestiones practicadas, cumpliendo órdenes de dicho Ministerio, ha sido embarcada en Rotterdam parte de la semilla de remolacha destinada a los productores españoles; restando 4.000 sacos, que serán embarcados el próximo día 4 de Febrero en el vapor «Vulcanus», de la Compañía Real Holandesa.

También nos manifiestan en el citado Ministerio que, por gestiones practicadas por el ministro de S. M. en Bruselas, fué puesto en libertad completa hace varios días el periodista español Emilio Corrales. Y gracias a la intervención augusta de S. M. el Rey D. Alfonso XIII ha sido puesto en libertad también el presidente del Colegio de Abogados de Bruselas, M. Theodor, por lo cual el Gobierno belga ha expresado su más respetuosa gratitud a nuestro Soberano.

GRACIA Y JUSTICIA

Atendiendo a las quejas que en estos días ha transmitido la prensa respecto

al estado en que se encuentra la prisión de Algeciras, el director general de Prisiones, Sr. Rodríguez, saldrá en breve para dicha ciudad para comprobar por sí mismo la exactitud de las referidas quejas.

—Se ha mandado expedir Real carta de sucesión en los títulos de marqués de Arjón y de Bogaraya a favor de doña María de la Clemencia Ramírez de Saavedra y Alfonso, marquesa de Villanada, por fallecimiento de su padre, el duque de Rivas.

—La Junta Central de Registradores de la Propiedad ha visitado al director del ramo, Sr. Pérez Crespo, para cambiar impresiones acerca de los asuntos de dicho organismo.

—Ha visitado al ministro el obispo de Madrid-Alcalá.

Ayuntamiento

La Biblioteca Municipal.

La Biblioteca Municipal, cuya importancia y popularidad vienen aumentando rápidamente en estos últimos años, mereced a la atención y cuidados que el Ayuntamiento le dedica y a las facilidades de su organización para la consulta de libros, tuvo en el pasado año de 1915 notables ingresos de obras, a las que dió oportuna publicidad, para conocimiento de los lectores, cada vez más numerosos, que la frecuentan.

La colección abundantísima de libros, folletos, diarios, mapas y planos referentes a la actual guerra europea; el donativo de obras antiguas y fundamentales de Derecho e Historia, ediciones de los siglos XV y XVII, hecho por un madrileño que ocultó, modestamente, su nombre, y el legado de D. Francisco de Figueroa y López, rico en obras modernas y costosas de arte y literatura, nacionales y extranjeras, fueron los principales entre los afluídos ingresos.

Apenas comenzado el año corriente, un nuevo e importantísimo donativo ha venido a enriquecer los fondos de la Biblioteca madrileña.

Trátase de una hermosa colección de libros, folletos, diarios, mapas y planos referentes a la actual guerra europea; el donativo de obras antiguas y fundamentales de Derecho e Historia, ediciones de los siglos XV y XVII, hecho por un madrileño que ocultó, modestamente, su nombre, y el legado de D. Francisco de Figueroa y López, rico en obras modernas y costosas de arte y literatura, nacionales y extranjeras, fueron los principales entre los afluídos ingresos.

Entre estos libros, casi todos elegantemente encuadernados, existen, además de las ediciones más en boga de los grandes autores ingleses, literatos, poetas, historiadores, filósofos, etc., numerosas obras de verdadera rareza y precio, por la fecha de su edición y el carácter artístico de sus ilustraciones.

Ofáremos someramente entre ellas, una colección de viajes y Memorias sobre España, avalorada con notabilísimos elementos gráficos: dibujos, fotografías, aguafuertes y láminas en color. Ediciones de Dickens, facsimil de las primeras, en que se reproducen las primitivas ilustraciones, tan típicas y raras. Una obra en dos tomos, publicada en 1895, llena de esos inestimables grabados ingleses iluminados a la aguada, que constituyen hoy el encanto de los coleccionistas de estampas antiguas, y a que dan gran valor su escasez en el mercado.

Seguendo la buena costumbre establecida en la Biblioteca Municipal, estas obras están ya a la disposición de los lectores, mereced a una rápida catalogación provisional, que permite la consulta y utilización de los libros más recientemente ingresados.

Las horas de lectura en la Biblioteca Municipal (frente del Dos de Mayo, 2) continúan siendo de diez de la mañana a dos de la tarde a diario, y de diez a una los domingos.

Últimos telegramas

Noticias oficiales rusas.

PETROGRADO 28 (oficial).—«En el frente occidental los aeroplanos alemanes continúan volando con frecuencia por las regiones de Riga y Dvinsk, arrojando bombas.»

Al Suroeste del lago Narotche nuestros elementos exploradores tuvieron encuentros felices con el enemigo; uno de nuestros destacamentos atacó de improviso a la bayoneta a un destacamento alemán, al que puso en fuga, causándole grandes pérdidas y apresando a varios de sus hombres.

Al Sureste de Kolkki, nuestros exploradores penetraron en los puntos avanzados del enemigo; continuando aún el fuego de artillería.

A orillas del Dniester, en la región de Ussetchko y cerca de la cabeza de puente de dicho nombre, hubo ayer combates con granadas de mano.

Al Norte de Boyane el enemigo hizo saltar ante nuestras trincheras tres minas, tratando varias veces de atacarnos; pero siendo rechazado todas ellas.»

Comunicado oficial francés de las tres de la tarde.

PARIS 28.—Parte oficial de las 15: «En Artois, durante la noche, hemos hecho funcionar una contramina al Este de Neuville-Saint-Waast.»

Dos intentos de ataque alemanes al Oeste de la carretera de Arras a Lens han sido rechazados.

Entre el Oise y el Aisne nuestra artillería ha hecho saltar un depósito de municiones cerca de Puisseleine.

Nada que señalar en el resto del frente, fuera de algunos tiros contra trabajadores enemigos al Oeste del bosque de Le Pretre y en la región de Ban-de-Sapt.»

En el Cáucaso.

PETROGRADO 28 (oficial).—«En el Cáucaso, en la región de Erzerum, continuamos los intentos de ofensiva turca; haciendo algunos prisioneros.»

En la región de Melazghert tuvimos algunos encuentros, felices para nuestras armas, con unos destacamentos turcos.»

Ruñin importante en Suecia.

STOCKHOLM 28.—Se ha convocado, a petición del Monarca, a una reunión, a la que asistirán representantes de la Cámara, para discutir las cuestiones delicadas puestas de manifiesto en el discurso del presidente, y en las que están interesados todos los partidos políticos.

Los acuerdos serán secretos.—C.

Apertura de una Universidad polaca en Cholm.

GINEBRA 28.—Bajo el patronato del

Gobierno austriaco, se ha acordado abrir una Universidad polaca en Cholm, a la que se proveerá de una biblioteca, y se cursará la Literatura, Historia, Geografía, Matemáticas, Ciencias Naturales e Higiene.—C.

Una Nota de los Estados Unidos a los aliados.

LONDRES 28.—El Press Bureau publica un memorándum de los Estados Unidos, cuyo Gobierno protesta contra el embargo a bordo de buques neutrales, en alta mar, de correos y mercancías, y contra los registros y censura a que son sometidos los buques neutrales conducidos a la fuerza a puertos británicos.

El ministro Sir E. Grey ha dicho que no podrá contestar hasta que Inglaterra haya consultado a los demás aliados, puesto que la política seguida se tomó de común acuerdo.

El Foreign Office declara, por su parte, que ningún correo ha sido censurado ni recogido de los buques llevados a puerto inglés.—Dabor.

Juicios de un diputado francés sobre España.

PARIS 28.—En «Le Petit Journal» ocupase de España el diputado por los Pirineos Orientales, M. Emmanuel Brousse, y dice que, contrariamente a lo que se cree en Francia, no predomina, ni mucho menos, en España la germanofilia, y para convencerse de ello basta recorrer la región oriental, especialmente la catalana, donde la opinión, casi unánime, es favorable a los aliados, y particularmente a Francia.

«Deber de Francia es—añade—preocuparse cada vez más de su inmediata vecina y no perder de vista que es de sumo interés para marchar de la mano con España, donde tenemos tantos amigos fieles, fervientes defensores y entusiásticos admiradores nuestros.»—Mar.

Afirmación alemana desmentida.

ROMA 28.—Un radiograma de Nauen, fechado el 22 de este mes, resume sus presuntos artículos del «Matino», que presentaba la situación interior de Italia como muy grave, y testimoniaba con ello un gran descontento contra los aliados, que reclamaba un cambio de política, so pena de las mayores desdichas.

Como refutación de ello basta decir que no se ha publicado, ni en el «Matino» ni en ningún otro periódico italiano, artículo ninguno de esta índole.—H. P.

La navegación en el Danubio.

GINEBRA 28.—Noticias de Sofía dicen que el Gobierno rumano ha prohibido la navegación por el Danubio durante la noche, a consecuencia de haber ocurrido algunas desgracias por las numerosas minas flotantes.—C.

La neutralidad de España y M. Hanotaux.

En el último número de la revista «España» se ha publicado una interesante «entrevista» con el ilustre literato y ex ministro francés M. Hanotaux, en la que éste, al hablar de la actitud de España en el conflicto europeo, declaró que nadie ha pedido a nuestro país su entrada en la guerra; agregando que sigue muy bien su camino de la neutralidad.

Hizo también apreciaciones respecto a la intervención de Italia en el conflicto y al problema económico del porvenir, para el día en que a la guerra actual suceda la guerra comercial entre los dos grandes grupos de naciones en que se dividirá Europa.

Volviendo al tema del conflicto presente, el redactor de «España» formuló la siguiente pregunta:

—¿Ve usted en el porvenir de la guerra algún indicio que obligue a los españoles a entrar en ella?

—Verdaderamente—contestó M. Hanotaux—, no veo ningún indicio de esa naturaleza. Ya le he dicho mi opinión: España sigue muy bien su camino de neutralidad.

El príncipe de Gales.

Unos diez jinetes ingleses, montando buenos caballos, se presentan ante una casa de campo solitaria, en los alrededores de Saint-Omer. Tienen sed, y se apresuran a buscar algún refresco. La dueña de la casa se apresura a buscar alguna bebida, y todos echan pie a tierra, a excepción de un joven.

En el momento de alejarse, uno de los oficiales, que habla correctamente francés, se dirige a la dueña de la casa, y designando al joven le dice:

—El príncipe de Gales os ruega, señora, que aceptéis la expresión de su gratitud.

Tan sencilla, tan noblemente aparecieron juntas la tradicional hospitalidad francesa y la nunca desmentida cortesía británica.

PUBLICACIONES

«Enciclopedia universal ilustrada».—Se ha publicado un tomo más de esta admirable Enciclopedia, que editan los señores Hijos de J. Espasa, de la cual, con razón, se ha dicho que es una gran obra, un hermoso esfuerzo en pro de la ciencia y la cultura, que, lejos de decaer ante lo impropio del trabajo o lo prolongado de la tarea, sigue adelante con el mismo valiente arranque que en un principio se le imprimió y con la misma satisfactoria ejecución de que tan brillantes muestras ya ha dado.

El tomo XXX, que acabamos de recibir, es un interesante volumen de 1.515 páginas, que empiezan con la voz «Leona» y terminan con la voz «Loma». Imposible reseñar, ni siquiera ligeramente, el contenido de tan admirable libro en unas pocas líneas. Poco menos que el azar, mencionaremos entre las tricornias, de ejecución impecable, que contiene: «La Virgen y el Niño», de Leonardo de Vinci; «Leopardo», dos notables reproducciones sobre la batalla de Lepanto, de los cuadros de azulejos del siglo XVII que existen en la capilla de Nuestra Señora del Rosario, de Vall; «Lepidópteros», «Liebes», «Lineo», «La Adoración del Niño», por Fra Filippo

NOTAS DEL DIA

El jefe del Gobierno estuvo esta mañana en Palacio para despedirse de las Reinas doña Victoria y doña Cristina, pues, como es sabido, el presidente sale esta noche, a las ocho y veinte, con dirección a Granada.

El subsecretario de la Presidencia recibió a los periodistas, manifestándole que el conde de Romanones no tenía ninguna noticia nueva que comunicar. Únicamente recibía numerosos telegramas de Málaga expresando la alarma que reina entre los pescadores por agotarse las existencias de carbón. Según dicen, la industria pesquera de aquella provincia necesita 2.000 toneladas mensuales, y las cantidades almacenadas se agotarán antes de finalizar el mes de febrero.

Esta mañana no asistió el ministro de la Gobernación a su despacho oficial, recibiendo a los periodistas el subsecretario, quien se limitó a facilitar un telegrama de Jaén dando cuenta de haberse solucionado la huelga minera de La Carolina, y otro de Murcia, participando que en El Llano se ha celebrado un mitin societario para protestar contra la carestía de las subsistencias.

Como estaba anunciado, esta tarde, a las cinco y media, se reunieron los ministros en la Presidencia para celebrar Consejo.

El ministro de la Guerra, que fué el primero en llegar, dijo que no llevaba ningún asunto de interés a la deliberación de sus compañeros.

Recordó que en los días pasados se habían publicado bastantes disposiciones de su departamento, que son el resultado de los trabajos hechos desde que ocupa la cartera.

llamó la atención acerca de la que hoy se publica en el «Diario Oficial», que es la última de esta serie, y que se refiere a la reorganización del Cuerpo de Ordenanzas del Ministerio.

El ministro de Marina llevaba un expediente, que se relaciona con el orden en que han de cursarse los estudios en la Academia de Artillería de la Armada.

El presidente del Consejo llegó a la Presidencia acompañado del ministro de la Gobernación, que estuvo a visitarlo en su domicilio.

Manifestó el conde de Romanones que el Consejo terminaría a las siete y media próximamente, pues, como es sabido, tiene que marchar a Granada en el expreso de las ocho y veinte.

Dijo el presidente que el Consejo se dedicaría a presupuestos, subsistencias, carbones, y tal vez hablara algo el ministro de Fomento de la suspensión de las primas a la navegación.

El ministro de la Gobernación dijo que seguiría informando al Consejo de las huelgas de Barcelona y de las conclusiones que han presentado a la Compañía los ferroviarios pertenecientes a la sección catalana.

Dijo el Sr. Alba que seguía muy ocupado en las cuestiones electorales y que por esta causa dedicaba poco tiempo a los demás asuntos de su departamento.

Apenas hay variación en los cambios de los valores. El Interior al contado sigue a 72,60 por 100, y la doble entre fin de mes y próximo, con 10 céntimos de «deport». El Exterior no se cotiza en partida, sino en las demás series, desde 80 en la E a 82,80 en la A.

Los Tesoros ganan algo, las Cédulas hipotecarias pierden de 20 a 35 céntimos.

El Banco de España avanza medio entero, que pierden los Tabacos, y las Azucareras preferentes desmerecen 2,50 por 100.

Los francos se negocian a 89,85, y las libras, a 25,12 y 11.

LA GUERRA

LA SITUACION MILITAR

Frente italiano.

Sin duda sospechan en Austria que los italianos se han decidido al fin a enviar tropas a Albania o Macedonia. Y para estorbarlo y dar argumentos a los numerosos partidarios del frente único, han iniciado una serie de ofensivas rápidas, golpes de mano y sorpresas, más que operaciones amplias de alcance estratégico, contra el frente del Isonzo.

Esas ofensivas han sido hasta ahora dos. Y ambas tuvieron como teatro el sector de Oslavia.

Se recordará que en su último asalto contra Gorizia los italianos lograron apoderarse casi totalmente de la colina de Oslavia, muy cerca del famoso monte Sabotino. Tratase de una posición muy importante, porque desde ella se puede bombardear cómodamente las trincheras austríacas del Oriente de Gorizia. Por eso los austriacos quieren reconquistarla, y han estado ya dos veces a punto de conseguirla.

INFORMACION TELEGRAFICA

EN EL FRENTE BALKANICO

Detalles de la capitulación de Montenegro.

BERLIN 27.—Acaban de recibirse noticias detalladas del avance de los austrohúngaros sobre Montenegro, comenzado el día 8 de Enero.

El día 10 llegaron parlamentarios montenegrinos, entre los que figuraban el comerciante Ijmovi y el primer teniente Popovic, a Ngus, entregando un escrito firmado por el presidente del Gobierno, en el que solicitaba un armisticio de seis días y el envío de parlamentarios para discutir las condiciones de paz.

La súplica fue rechazada; los austriacos pidieron la rendición de armas sin condiciones.

Un destacamento, mandado por un joven teniente, penetró en Cetina, donde fueron recibidos con toda solemnidad por el centenario Ilija Plamenci, veterano de varias guerras contra los turcos.

El joven teniente ordenó la entrega de todas las armas. En la noche del 12 vinieron parlamentarios montenegrinos con bandera blanca, haciendo entrega de un escrito del Rey Nicolás al Emperador de Austria, en el que suplicaba condiciones benévolas para su desgraciado país.

También figuraba una petición del Gobierno montenegrino en favor de una paz honrosa.

Los parlamentarios cedaron, bajo la vigilancia de dos bosnios, en el Gran Hotel.

A la mañana siguiente hizo su entrada en la capital una brigada austrohúngara, cuyo comandante recibió en el Gran Hotel a una diputación de vecinos y al alcalde, mientras que el vaivoda Vucaovich entregó los edificios públicos y archivos nacionales. Después se leyó a la población masculina la ley marcial.

Hasta el día 16 ocuparon los austriacos el territorio comprendido entre Cetina y Rieka. A las once de la mañana del 16 entregaron tres delegados del Gobierno montenegrino una declaración, suscrita por el Ministerio en pleno, aceptando la rendición incondicional de todo el Ejército.

El día 17 se interrumpieron las hostilidades. Mientras progresaba la entrega de armas se produjeron, antes de la llegada de las tropas austrohúngaras, desórdenes en diversos puntos, promovidos por la población, hambrienta.

En Antivari fue asaltado y saqueado el Consulado italiano.

En Podgoritzia hubo una lucha entre albaneses y montenegrinos en las calles, la que cesó a la llegada de las tropas austriacas.

La última aparición del Rey fue el día 18, en Podgoritzia, montado en un caballo blanco, entre la muchedumbre, silenciosa. Un hombre se destacó y dijo al Soberano: «Señor, no tenemos pan». El Rey desapareció rápidamente.

¿Ocupación de Alessio y San Juan de Medua?

BERLIN 28.—Telegrafían de Berna, con referencia a noticias recibidas por el «Idea Nazionale», de Roma, que ayer a primera hora de la mañana los austriacos ocuparon Alessio con fuertes contingentes. Ya deben haber avanzado hasta el río Isme.

«El Secolo» dice que San Juan de Medua ha sido ya ocupado por los austriacos.

Comunican de Tirana que en el Basan ha habido un encuentro entre las tropas albanesas de Essad Pachá y los búlgaros procedentes de Ochrida.

Grecia llama a las reservas.

PARIS 28.—En virtud de un decreto, han sido llamados en Grecia al servicio de las armas los que todavía no habían sido declarados reclutas, nacidos en los años 1889 al 91, así como todos los que pertenecen a las quintas de 1889 a 1894, ambas inclusive, y que todavía no han sido movilizados.—Mar.

Ocupación de otra isla griega.—Soldados griegos prisioneros?

SALONICA 28.—Los fusileros mari-

nos franceses, acompañados de voluntarios de la isla y apoyados por dos chulapas armadas, desembarcaron ayer en la isla próxima a Castellorizo.

Fueron hechos prisioneros un capitán y 25 soldados.

Las familias griegas que habían huído han regresado a sus hogares.—C.

EN EL FRENTE RUSO

Parte alemán.

«Teatro oriental de la guerra.—Aparte de algunas empresas realizadas con éxito por pequeñas secciones alemanas y austrohúngaras del ejército del general Von Linsingen, no hay nada nuevo digno de mención.»

EN FRANCIA Y EN BELGICA

Parte oficial francés.

PARIS 27.—Parte oficial de las 23: «Durante el día hubo viva actividad de nuestra artillería en el conjunto del frente.»

En Bélgica, el tiro de destrucción dirigido contra las trincheras alemanas situadas frente a Boesinghe y entre Steenstraete y Hetsas ha causado serios daños al adversario.

En el Artois, en el Este de Neuville-Saint-Waast, el enemigo intentó por un contraataque recuperar los hoyos de donde lo habíamos echado durante la noche; siendo completamente rechazado.

En el Norte del Aisne, nuestros cañones de trincheras han estropeado las organizaciones enemigas de Ville-au-Bois.

En el Argona la lucha de minas ha proseguido a nuestra ventaja.

Entre la cota 285 y la Haute Chevauchée hemos hecho estallar dos minas.

El enemigo ha sufrido pérdidas serias en la lucha entablada para la conquista del hoyo, del cual hemos ocupado uno de los bordes.

Una de nuestras piezas de largo alcance ha cogido bajo su fuego a un convoy enemigo que entraba en Mangiennes, en el Noroeste de Etain.—»

Parte inglés.

LONDRES 27 (oficial).—«En el frente occidental bombardeamos las posiciones de las líneas alemanas.

Contestamos eficazmente al cañoneo contra el Este y Noroeste de Loos, el bosque de Grenier, el Noroeste de Armentières y el Noroeste de Ypres.»

Parte alemán.

BERLIN 27.—Comunica el Gran Cuartel General alemán, con referencia al teatro occidental de operaciones, que, juntamente con el bombardeo de nuestras posiciones por parte de la artillería de tierra de los enemigos, sus monitores cañonearon sin resultado la región de Westende.

A ambos lados de la carretera de Viny a Neuville, y previa la explosión de una mina, nuestras tropas asaltaron las posiciones francesas en una extensión de 500 a 600 metros, apresando a un oficial y 52 soldados, y cogieron una ametralladora y tres lanzabombas.

Después de infructuosos contraataques enemigos, se desarrollaron aquí, como asimismo en las otras trincheras conquistadas estos últimos días, vivos combates con granadas de mano.

La ciudad de Lens ha sido violentamente bombardeada por los enemigos.

En el Argona, cañoneo recíproco.—»

ITALIA Y AUSTRIA

Parte italiano.

ROMA 27 (oficial).—«En todo el frente hay actividad de artillería, apoyada por aeroplanos.

El cañoneo enemigo produjo un incendio, rápidamente sofocado, en el valle de Terragnolo.

Los aeroplanos enemigos lanzaron bombas sobre Ala, en el valle de Lagarina, y sobre Roncegno y Borgo (valle de Sgana); no causaron ningún daño.

Nuestra artillería destruyó unos puestos y observatorios de baterías en el valle de Fanes (Boite), en Crodarosa (Alto Sexten) y sobre Maznik (Montenero).

En la zona de Goritzia la ofensiva enemiga fué contenida por nuestras tropas, que se mantienen firmemente en las posiciones ocupadas.

Unos destacamentos enemigos señalan en marcha hacia el puente sobre el Isonzo al Noroeste de Goritzia, fueron eficazmente cañoneados por nuestra artillería.

En el Carso, durante la jornada del 26, uno de nuestros destacamentos, por un rápido avance por sorpresa, ganó terreno hacia la iglesia de San Martín, donde se reforzó inmediatamente, sosteniéndose en los puntos ocupados.»

Prórroga del empréstito.

BERLIN 27.—El Gobierno italiano ha prorrogado el plazo de suscripción al empréstito, del 10 de Febrero al 1 de Marzo, en Italia, y para el extranjero, hasta el 1 de Mayo.

LA LUCHA EN ORIENTE

En Mesopotamia.

LONDRES 27 (oficial).—«Los turcos han evacuado las trincheras de tierra de Kut-el-Amara, retirándose aproximadamente a una milla de los atrinchamientos británicos.»

En Egipto.

PARIS 28.—Las tropas británicas, indias y coloniales, formadas en dos columnas, marcharon en la madrugada del 23 de Enero contra los «senusis».

El enemigo salió de su campo para atacarlos, e intentó envolverlos.

A las diez de la mañana la acción era general.

A mediodía el enemigo se replegó hacia su campo, y se retiró rápidamente en dirección Oeste.

Las tropas británicas han ocupado el campo enemigo y han incendiado todos sus alrededores, tiendas y depósitos de aprovisionamiento.—Mar.

Noticias oficiales turcas.

BERLIN 28.—Comunican de Constantinopla el siguiente parte del Cuartel General turco:

«En el frente del Cáucaso, aparte de combates entre puestos avanzados, no hay nada que merezca consignarse.

Al Norte del río Murad continuaron las luchas entre nuestras secciones y la Caballería enemiga.

No hay cambio en los demás frentes.»

VARIAS NOTICIAS

En la Cámara de los Comunes.—Debate importante.—El bloqueo de Alemania.

PARIS 28.—Ayer se discutió en la Cámara de los Comunes la cuestión del bloqueo. Sir Edward Grey hizo las siguientes declaraciones:

«Si establecamos el bloqueo, tendremos que respetar los derechos de los neutrales y dejar pasar el comercio leal destinado a los puertos neutrales. Eso es lo que hacemos. Si los países neutrales nos dicen que no tenemos el derecho de impedir su comercio con el enemigo, tendremos que contestar categóricamente que semejante actitud constituye una ruptura de la neutralidad. Nosotros tenemos el derecho de reclamar el empleo de las ventajas que nos otorga la jurisprudencia internacional establecida por los precedentes de guerras anteriores.

Esta guerra nos ha sido impuesta, a pesar de nuestros esfuerzos por buscar un arreglo, que pudo hacerse fácilmente; pero el militarismo alemán no quería otra solución que la lucha. Todos nuestros recursos están empeñados en esta campaña. Todo nuestro poder militar, naval y financiero estará a disposición de nuestros aliados, para obtener la solución del actual conflicto. Con ellos iremos hasta el fin; continuaremos ofreciéndoles el esfuerzo de nuestro concurso. Ejerceremos la máxima presión sobre nuestros enemigos. Todo el poder de nuestra Marina se utilizará en impedir su abastecimiento.»

Mr. Asherley dijo que Alemania podía asegurarse grandes cantidades de todo lo que necesitase para la guerra, incluso municiones, por medio de los neutrales, y por lo tanto aconsejaba el bloqueo desde Noruega hasta el Norte de Escocia, alrededor de las Islas Británicas y por el Estrecho de Gibraltar, apoderándose de cuanto se importase a Alemania y encauzando la guerra a la finalidad de la extenuación del enemigo.

Este fué el éxito obtenido por el bloqueo del presidente Lincoln en la guerra de Secesión.

Sir Edward Grey contestó que las cifras publicadas recientemente por algunos periódicos de lo que se introducía en Alemania procedente de las naciones vecinas y de América son inexactas.

Mr. Runciman declaró que el Gobierno ha decidido reducir las importaciones no esenciales, con el fin de aliviar el exceso de tonelaje. La pulpa y pasta de papel se tratarán y comerciarán como al principio.—Mar.

Los incidentes de Guinea.

LONDRES 28.—En la Cámara de los Comunes un diputado preguntó si los alemanes que atravesaron la frontera del Camerón para entrar en el Oeste africano español han sido desarmados e internados.

El subsecretario del Foreign Office contestó que el Gobierno no está en posesión de los informes necesarios respecto a ese asunto; pero que no hay ninguna razón para dudar de que todas las tropas que busquen refugio en la vecina colonia serán internadas.—Dabor.

El cuapleón del Kaiser.—Parte alemán.

BERLIN 27.—Gran Cuartel General alemán.—El natalicio del Emperador de Alemania ha sido celebrado ya el 26. Entre otras muchas personalidades estaban presentes los agregados turcos y búlgaros, con poderes especiales de sus Gobiernos.

El príncipe heredero austrohúngaro, acampando del jefe del Estado Mayor, Heppendorff, felicitó al Kaiser en nombre del Emperador Francisco José.

El archiduque Federico trajo las felicitaciones de parte del Ejército austrohúngaro.

El Emperador dió las gracias, expresando la esperanza que abrigaba en la victoria final.

Hoy tendrá lugar un servicio divino de campaña.—»

En Lausana (Suiza) un enorme gentío se presentó en manifestación ante el Consulado de Alemania, arrojando la bandera, izada con motivo del santo del Kaiser. El escudo quedó estropeado.

El Consejo federal ha manifestado su sentimiento vivísimo al ministro alemán, en cargo de telegraficamente al ministro de Suiza en Berlín que se haga intérprete de los sentimientos de reprobación del Gobierno suizo.

Las autoridades de Lausana también expresaron su sentimiento por el incidente al consúl de Alemania.

Se han declarado contrabando absoluto de guerra por el Gobierno inglés los coches y el serrín de los mismos.

Dicen de Londres que en el discurso del Trono leído antes de la prorrogación del Parlamento declara el Rey que el pueblo está decidido a mantener las actuales Cortes, con el fin de llegar a la victoria decisiva.

Agrega el Monarca que Inglaterra no pondrá las armas en la lucha, impuesta por aquellos que tratan a la ligera las libertades, hasta que venza la causa de los aliados.

Ayer mañana, a las ocho, el trasatlántico «Plata» encontró a un gran submarino alemán, sobre el cual disparó numerosas granadas, alcanzando al sumergible en la obra viva.

Este desapareció, dejando sobre la superficie una gran capa de aceite.

Dicen de París:

«Una imponente y solemne manifestación de los aliados, en honor de la fiesta nacional de Serbia, se ha celebrado en la Sorbona, en presencia del presidente de la República, de todos los embajadores y ministros de las potencias aliadas, los miembros del Gobierno, los presidentes del Senado y del

Congreso y nutridas representaciones de todos los grandes Cuerpos del Estado.

Se pronunciaron numerosos discursos, entre ellos el de Sir Thomas Barkley, en nombre de Inglaterra; del diputado por Milán Sr. Agnelli, en nombre de Italia; del doctor Schihota, profesor de la Universidad Imperial de Tokio, en nombre de Rusia; y del Sr. Vesmitich, ministro de Serbia en Francia, quien, en términos conmovedores, dió las gracias a los oradores y a los organizadores de la manifestación, terminando:

«Con tales amigos, la patria servia no perecerá; renacerá pronto, y nuevamente, próspera y grande, volveremos a ella, felices de su resurrección, felices también por poder decir a nuestros compatriotas que han quedado en la esclavitud accidental, a las viudas de nuestros héroes y a sus hermanas, a nuestros heridos y a nuestros hermanos, enlutados: ¡Cuán buenos han sido para nosotros nuestros aliados! ¡Cuánto a todos ellos debemos de eterno agradecimiento, y especialmente a la inmortal Francia!»

M. Barthou, ex presidente del Consejo, que presidia la ceremonia, terminó la serie de discursos con una elocuente allocución.

Después de haber reprobado las condiciones abominables de la odiosa agresión austroalemana contra Serbia y de haber proclamado al Kaiser autor principalmente responsable del crimen monstruoso contra Serbia, contra Europa, contra el mundo entero, M. Barthou concluyó:

«La tierra de sus antepasados será devuelta entera a los serbios.

La reintegración de Serbia, la liberación de Bélgica, la libertad de Polonia y la restitución de Alsacia-Lorena serán condiciones primordiales para la paz. Sin ellas la paz no podría ser ni honrosa ni duradera: habría que imponer nuevos impuestos.

Apartados, pesadilla, porque debemos concluir nuestra terrible y gloriosa tarea. Hay que libertar a Europa y a las generaciones futuras. Hay que proseguir la guerra para poder asegurar la paz, y no pensar en la paz que prepararía la guerra.

Que Serbia tenga confianza: las voces que acaba de oír en esta ceremonia le traen los sentimientos de los pueblos aliados, y del mismo modo hablan y piensan sus respectivos Gobiernos.

Solidarios unos de otros e indisolublemente unidos, dichos Gobiernos han proclamado su voluntad de no ceder ni a la hipotesis ni a las amenazas: nada los separará.

Ellos son el derecho y ellos tienen la fuerza: ellos tendrán la victoria.

De ellos sólo depende el anticipar esa fecha, si saben al fin tener un solo plan de acción, una unidad de acción, una continuidad de acción.

La victoria será el premio de una unión metódica y laboriosa.

Esa unión vale algunos sacrificios de amor propio; otros sacrificios, desgraciadamente, ¡y cuán abundantes!, han costado más caro y no serán inútiles.

De pie los muertos, de pie Serbia, Bélgica, Polonia; de pie Alsacia, de pie Lorena; de pie para vivir, de pie para vencer; de pie, y los bárbaros serán arrojados!»

LA BOLSA

Cotización del 28 de Enero.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Interior, DE HOY. Rows include Exterior 4 por 100, Serie F 24.000 pesetas nom., D 12.000, C 4.000, A 1.000, G y H 100 y 200, Fin corriente, Fin próximo, Serie F 50.000 pesetas, D 12.500, C 5.000, B 2.500, A 500, G y H 100 y 200, En diferentes series, 4 por 100 Amortizable, Serie E 25.000 pesetas, D 10.000, C 5.000, B 2.000, A 500, En diferentes series, 4 por 100 Amortizable, Serie F 50.000 pesetas, D 12.500, C 5.000, B 2.500, A 500, En diferentes series, Obligaciones del Tesoro, Al 4,50, serie A, Al 4,75, serie A, Banes, España, Hipotecario, Hispano-Americano, Español de Crédito, Castilla, Río de la Plata, Cartagena, Central Mexicano, Azucareras, Profiteos, Obligaciones, Otras valores, Arrendataria de Tabacos, Española de Explosivos, Cédulas Hipotecarias 4 0/0, Cédulas Hipotecarias 5 0/0, M. Z. A. Ariza 5 0/0, Altos Hornos de Vizcaya, Construcciones Metálicas, Resulta 4 0/0, Expropiaciones 5 0/0, Ensenche 4 1/2 0/0, M. Duro Felguera, Acciones Ferrocarril del N. Idem Id. de M. Z. A., Cambios, Francos, billetes, Libras.

Los soldados belgas internados



M. W*** reporter holandés interrogando á los prisioneros del campamento de Harderwyk.

Sabido es que después de luchar heroicamente contra el invasor, sucumbiendo bajo el número después de luchar uno contra veinte, algunas tropas belgas evitaron el caer prisioneras pasando la frontera y refugiándose en Holanda. Conforme a las leyes internacionales estas tropas fueron internadas en campamentos, particularmente en el de Harderwyk. Entre estos soldados había muchos morales, particularmente en el de Harderwyk. Entre estos soldados había muchos morales, particularmente en el de Harderwyk. Entre estos soldados había muchos morales, particularmente en el de Harderwyk.

He aquí unas cuantas cartas que nos informan de dichas curaciones. Poseemos otras muchas parecidas.

M. Josef van Leemputte, del 1º de cazadores á caballo, que antes de la guerra vivía en Beverweas, cerca de Amberes, Boerenstraat 3/2, escribe: «Al principio de mi internación, después de las malas horas pasadas, me hallé en un estado de salud sumamente precario, padeciendo en particular de debilidad general, jaquecas, extenuación nerviosa. El tratamiento de las Píldoras Pink, que no han tardado en librarme de todos mis males restituyéndome la salud.»

M. Alfredo Dujardin, del 11º de línea, habitante en Mouscron, se expresa en estos términos: «Cuando fui internado en Harderwyk, me hallaba sumamente extenuado. Creí no recuperar nunca las fuerzas, pues tenía quebrantado por completo el estómago y ya no digería nada. Me sometí al tratamiento de las Píldoras Pink y con gran asombro me he ido encontrando mejor, mejorando mi salud rápidamente. Las Píldoras Pink me han curado muy bien.»

Las Píldoras Pink son de soberanos efectos contra la anemia, clorosis, debilidad general, dolores de estómago, jaquecas, neuralgias, neurastenia.

Hállanse las Píldoras Pink de venta en todas las farmacias al precio de 4 pesetas la caja, 21 pesetas las seis cajas. Las cajas vendidas en España deben llevar exteriormente una etiqueta indicando que contienen un prospecto en lengua española: de no tener esta etiqueta conviene no aceptarlas.

Oposiciones a la judicatura

En los ejercicios celebrados ayer tarde, los opositores aprobados obtuvieron las siguientes calificaciones:

D. José Valbuena Paramio, 10,80 puntos; D. José Porcel Fernández, 9,90; D. Emilio Martínez Mauricio, 5,11; D. Luis Álvarez de Tebalcoeta, 5,22; D. Emilio Camill y Cano, 5,22, y D. Cándido Porto Carballo, 6,25.

Mañana, sábado, están citados en segundo llamamiento para la práctica del primer ejercicio, los opositores comprendidos entre los números 162 al 175.

SUCESOS

El «portugués» en acción. Por el oportuno procedimiento del «portugués» le timaron anoche 475 pesetas a Juana Bergantini Lobo.

Atropello. Por el coche particular que guiaba Jacinto Ramos fué atropellado en la calle Mayor el mozo de cuerda Francisco Jiménez Caballero, de cuarenta y siete años, con domicilio en la calle de Santa Ana, 35.

El atropellado sufrió la grave fractura completa del fémur derecho.

Ingresó en el Hospital de la Princesa. El auriga fué puesto a disposición del juez de guardia.

Riña. En una casa de huéspedes, sita en la calle de Lavapiés, núm. 6, piso segundo, rifieron anoche varias mujeres, resultando lesionada Gabina Bondin Miravalle, de veinticinco años, que sufrió extensa lesión en la cabeza, y Aurora Valero Rodríguez, de treinta, que recibió contusiones leves.

Las dos fueron asistidas en la Casa de Socorro correspondiente.

La agresora, que es Purificación Heredia Montoya, de treinta y tres años, gitana, ingresó en los calabozos del Juzgado de guardia.

Ladrón detenido. Anoche fué detenido en la dehesa de Moratalá un gitano de diecisiete años, llamado Luis Moya Muñoz, «el Pirulo», quien se dedicaba a robar gallinas en la calle de Seco (barrio del Pacífico).

«El Pirulo» manifestó que, en unión de una tía suya, llamada María «la Chata», había robado otras aves de corral en el Puente de Valdecaas y en Villaverde.

La Guardia civil detuvo a «la Chata»; pasando tía y sobrino a disposición del juez de guardia.

Terrible caída. La niña Carmen Serrano, de siete años, que habitaba en el paseo de las Acacias, 6, se cayó del balcón a la calle.

Recojida por varios transeúntes y conducida a la Casa de Socorro del distrito de Valdecaas, donde se observaron conmoción cerebral y vómito y otras lesiones, pronosticadas de graves.

NOTICIAS

En la galería y sala de juntas de la Inlusa se ha celebrado la coronación de la entronización del Sagrado Corazón de Jesús. Asistieron al piadoso acto las damas de honor y mérito duquesas de la Conquista, Santo Mauro y Solomayor; las marquesas

ESTOMAGO

Curar el estómago por los métodos de las enfermedades del estómago e intestinos con el Blixir Estomacal de Saiz de Carlos. Los médicos de las cinco partes del mundo. Tonifica, ayuda a las digestiones, abre el apetito, quita el dolor y cura la

DISPEPSIA

las acedias, vómitos, vértigo estomacal, indigestión, flatulencias, dilatación y úlcera del estómago, hipercloridria, neurastenia gástrica, anemia y clorosis con dispepsia: suprime los cólicos, quita la diarrea y disentería, la fetidez de las deposiciones y es antiséptico. Vigoriza el estómago e intestinos, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre. Cura las diarreas de los niños en todas las edades.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID

Se remite folio a quien lo pide.

TEATROS

PRINCESA.—Con gran actividad se ensaya la comedia, en tres actos, original de D. Jacinto Benavente, titulada «Campo de armín», cuyo estreno será el primero que se verifique en este teatro.

COMEDIA.—Hoy, mañana y el domingo, por la noche, a las diez, en función a precios populares, últimas representaciones de la magnífica obra de Jacinto Benavente, «La propia estimación». El domingo por la tarde, a las cinco, se pondrá en escena el popular y gracioso juguete, en tres actos, «El orgullo de Albacete».

COMOEN el cartel del día, las aplaudidas obras «La estrella de Olympia», «El amor burlador», «El barbero de Sevilla», en la que tantos aplausos obtuvo la típica señorita Clarita Panach, y «La ley del embudo».

La "Gaceta", SUMARIO.—28 de Enero de 1916. GRACIA Y JUSTICIA.—Real orden nombrando vocal de la Comisión permanente de Codificación, en representación de la Sección cuarta de la Comisión general, a don Trinitario Ruiz Valbuena, senador del Reino.

Vida religiosa Sábado, 29.—San Francisco de Sales, obispo, doctor y fundador; San Constancio, obispo y mártir; San Valero, obispo, y San Matro, mártir.

INFANTA ISABEL.—A las 10,15 (doble), Lo que se llevan las horas. A las 6 (doble), Jimmy Samson.

SI SUFRIS DEL ESTOMAGO Si sufrís de anemia, si os sentís fatigado, si sufrís debilidad general, tomad el delicioso PHOSCAO

Nada en el mundo es comparable a las PASTILLAS VALDA para combatir y curar las AFECCIONES O DOLORES DE GARGANTA, RESFRIADOS, CATARROS CEREBRALES O PULMONARES, GRIPE, INFLUENZA, BRONQUITIS, ASMA, ENFISEMA, ETC.

GRAN BAZAR DE LONDRES Almacén de Muebles Aicebas, Despachos, Comedores y Silleras. Comedor completo, 180 pesetas.

Matías López Chocolates y dulces. Probad los exquisitos chocolates de esta casa, reconocidos por todo el mundo como superiores a todos los demás.

Se admiten anuncios, Floridablanca, 1, bajo.

Sociedad de Altos Hornos de Vizcaya BILBAO Fábricas en Baracaldo y Sestao

PLATA DE LEY AL PESO en bandejas, cubiertos y alhajas de ocasión. La casa que más barato vende es la de PEREZ HERMANOS

PASTILLAS BONALD De eficacia comprobada por los señores Médicos para combatir las enfermedades de la boca y de la garganta.

LA TOS Cede en las primeras escaharadas tomando el Pectoral de Larrazabal veintiseis años de éxito consecutivos es la mejor garantía.

Los pulmones y la Hies en el último período son incurables; en los primeros se curan siempre con el Jarabe Galesítico compuesto del doctor Flett.

repuñadas y de servicio, vajillas, cubiertos y toda clase objetos plata de ley al peso

EL DETECTIVE INTERNACIONAL Garantía investigaciones y vigilancias particulares reservadas.

DIARIO UNIVERSAL PERIÓDICO LIBERAL Y DE INFORMACION Teléfono 224. Apartado de Correos 422.

COMPRO DENTADURAS alhajas, oro, plata, platino y piedras finas.

Antidiabético Ryan Depurativo Ryan Para la sangre, granos, barros, sarpullidos, herpes, reuma, lagas, diarreas, sífilis, etc.

Probad el "CARMIOI," elixir dentífrico inmejorable, y no usareis otro!

EL CLAVILEÑO Esta máquina, especializada para automóviles, sin que ninguna otra la supere, se halla de venta en todos los garajes, en bidones de cinco y nueve litros.

REGENERADOR de la SANGRE HIERRO LERAS Este ferruginoso es el único que encierra en su composición los elementos de los huesos y de la sangre.

REGALOS A NUESTROS SUSCRIPTORES CONDICIONES

- A nuestros abonados de provincias que nos remitan por adelantado bien en libranzas de la Prensa, Giro Mutuo o Giro postal, o abonen en las oficinas de esta Administración el importe de un semestre de suscripción, les regalaremos una de las obras que mencionamos a continuación, y dos de las mismas a los que abonen el importe de un año. LOS SUSCRIPTORES QUE PAGUEN SU ABONO POR MEDIO DE LOS CORRESPONSALES NO TIENEN DERECHO A ESTOS REGALOS.

PARA LOS EJEMPLARES QUE NO SE ENTREGUEN EN MANO Y HAYA QUE ENVIAR A PROVINCIAS TENDRAN QUE REMITIRNOS ADEMAS. PARA MAYOR SEGURIDAD, 25 CENTIMOS, COMO IMPORTE DEL CERTIFICADO